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又是一年“年会
季”。网上有这样一个
段子，如果你的老公或
男朋友，年底开始上网
搜索大码女装，他并不
是另有新欢或取向有
变，而是他的公司要开
年会了，没让他穿上芭
蕾舞裙跳“四小天鹅”
已经是格外开恩了。

似乎，没人能清楚
地说出宁波企业的年会
是什么时候悄然改变
的，但它的的确确在变
化着——比如，现在已
经很少能看到老板员工
围一桌简单吃个年夜饭
的场景了，图热闹之
外，年会让一家企业呈
现出了更多的“应许之
意”。

当局者迷，旁观者
清，我们找了宁波几家
这段时间频繁奔波于企
业年会的活动策划公
司，聊聊老司机们看到
的年会新门道。

记者 王心怡 史旻

1月11日，任科团队又一次圆满
地完成了宁波惠之星新材料科技有限
公司的年会承办任务。这是他们第二
年参与惠之星的“内部春晚”，和去
年一样，年会的筹备活动早在一个
半月前就已经开始了。

“时间主要花在给他们的员工排
练节目上。”任科解释道。

在很多人的想象中，年会本应是
一场大型联欢会。确实，在2014年任
科创办的浙江秦鼎文化创意有限公司刚刚
介入企业年会业务时，最普遍实行的年会
方案就是组织企业员工凑在一起吃吃喝喝，
观赏专业团队带来的表演。在此基础上，再盘点
一下前一年的工作成果，表彰优秀的部门和员
工，展望明年的前景，“内部春晚”就能圆满落幕
了。

但是，活动策划者们明显感觉到，企业这两
年对年会清奇画风的接受度越来越高，不管是代
表高精尖的高新技术企业还是一贯精致大气的房
地产公司，没有出几个“沙雕”节目，就不算办
了一场优秀的年会。

任科认为，这个趋势其实很好理解。90后逐
渐步入各行各业，这批在互联网环境下成长起来
的年轻人寻找共鸣的方式早已与老一辈不同，年
会这种形式在出现之初就有增强团队凝聚力的目
的，因此，向年轻人的话语体系倾斜也是理所应
当。

比如，在今年大大小小的年会中，几乎每个
企业的节目单上都出现了《野狼disco》，从长阳
科技的董事长金亚东到太平鸟各部门员工的接龙
串烧，其出现频率，用任科“至今参与策划的八
场年会，场场都听一遍野狼disco”的经历可以概
之。

“当然，这个趋势对我们策划公司来说，担子
并没有减轻，以前我们只需要帮企业对接到一些
专业的表演团队，安排合适的节目，现在我们可
能需要付出更多的人力在帮助企业员工编排节目
上，策划周期也因此拉长。"任科说，“不过，这
种员工参与其中的活动方式，在拉近团队距离，
使员工产生亲切感上效果确实不错。这也是许多
企业举办年会的第一要义。”

在这一点上，宁波珂源互动公关策划有限公
司的佟薇也有同样的感受。今年是他们团队承办
时尚品牌one more年会的第三年，举办场地从
前两年精美的酒店转移到了one more新入驻的
办公大楼内。

“我们在一个闲置的空间里搭建了一个中心舞
台，六百多人环绕舞台就座，虽然没有酒店看上
去开阔，但是在活动体验中会更有沉浸感。”佟薇
说。

人生不易，年会卖艺

珂源在 one more 场地上的用
心，一方面是为了迎合one more作
为服装品牌“时尚”“独特”的标签，另一
方面也是品牌方希望能够开源节流，将
活动经费用到更“实在”的地方。

这种思维也出现在很多“甲方爸爸”
的年会策划要求中。比如，不再单纯地看
中舞台布置的排面，而是在伴手礼上下功
夫；不再一味地在菜品上花大手笔，而是在人
人参与的抽奖环节放更多的彩头。

“举个例子，同一家合作企业，五年前给我们
的年会筹备费用是二十万元，今年给我们依旧是这
个数，但是他们明确传递了一个信息，希望这笔费
用能够包含更符合当下人群（尤其是年轻女性）喜
好的伴手礼，这就意味着我们需要对支出项做重新
规划。”任科介绍道。

当然，更隐晦的转变还要体现在年会的展现渠
道上。

这几年，任科敏锐地感觉到，越来越多的“甲方
爸爸”们看到也抓住了，蕴藏在年会娱乐属性之下
的对外宣传性质，与其大张旗鼓地办一场品牌推介
会，不如趁此机会对外输出品牌文化，起到“润物细
无声”的效果。

“这对我们活动策划公司的执行能力提出了更
高的要求，我们必须在年会结束的半小时内就把9
张精修出来的照片给到企业，一两小时后制作出
15秒短视频，企业员工都等着发朋友圈。从某种程
度上来说，不会P图和剪视频的活动策划公司不是
一家好公司。”任科说。

为此，他们成立了一家影视文化公司，专门组
建了一个拍摄、剪辑、制作团队，应对的正是甲方在
对外宣传上的“刚需”。

钱要花在刀刃上

在他的观察中，这类需求最早还得是从
互联网公司年会上“兴起”的。

记者身边一位在互联网公司工作的朋
友深谙此道，他告诉记者，一个优秀员工参
加年会是至少要发两次朋友圈的，一次是九
宫格的年会现场，正中间那张必须是团队合
影，另一次是抽到的奖品照片。

说完，他还不忘吐槽一句：“要是一个人
参加完年会一个朋友圈没发就走了，可想而
知这个年会的现场和奖品的水平。”

同样的，盛唐互动的事业二部总监缪永
炜在最近参与一家微商企业的年会策划时
也发现，宁波商人的“精明”也开始向这场大
联欢中渗透。

在这场年会上，企业邀请了两名抖音网
红前来捧场。网红的出现不仅仅是点燃现
场，还将这个企业团队的热闹盛况通过自己
的直播渠道展现出去。

当然，在这些活动策划公司承接企业
年会的过程中，提高的还有他们捕捉热点、

紧跟潮流的能力。
盛唐互动是宁波最早一批承接年会的活动策

划公司，至今已有16个年头了，可以说，每一年
他们都在新思维、新创意的激荡中成长。缪永炜
告诉记者，B站跨年晚会刚结束，有家宁波企业
就发来一条消息问：“我们可不可以也这样做？”

去年12月31日晚，面对五大卫视的“顶流”
加持，小清新的B站异军突起：不仅请来了央视

“段子手”朱广权担任主持人，拿《魔兽世界》舞
蹈秀开场，还用一系列“回忆杀”牢牢抓住了观
众的心，获评“最懂年轻人的晚会”。

“我们看了好几遍B站的跨年晚会，其中最为
印象深刻的是，国乐大师方锦龙‘大战’百人乐
团的一场炫技表演，弹幕里不少网友直呼‘真·
神仙打架’，我们开始思考，如何在年会中应用中
西结合的呈现方式。”缪永炜说。

他觉得，在大部分卫视都在请明星演唱流行
单曲的时候，只有B站以年轻人的兴趣作为切入
点，通过对节目内容的走心策划，满足了粉丝们
记忆深处最细腻的情绪。在本世纪10年代和20
年代交替的这个时间节点，对B站的主流用户来
说，这确实是一个很特别的年份。

如今，80后、90后事实上已成了社会的中坚
力量，其实对他们来说，很多东西拥有强烈的共
同记忆基础，“当它开口的时候，你才会惊觉，这
是年轻人的声音，是他们这代人的声音。”

如果说，这家企业年会是对B站跨年晚会的
致敬，更多是从创意层面展开的话，那么，有些
企业则从技术手段出发，让年会看起来“更好
看”。

在缪永炜的回忆中，他们在去年11月13日操
办的双鹿电池65周年庆典晚会是近两年来“最复
杂、最新奇”的年会，“举办地放在了宁波奥体中
心，所有灯光舞美效果都足以媲美一场演唱会，
甚至还运用了激光投射、全息投影等技术。”

今年年会以演唱会规格搭建舞台、布置会场
的还有奥克斯。执行方宁波煜辉文化传媒有限公
司总经理朱国峰告诉记者：“在所有形态的演出
中，演唱会是最难的，对乙方公司的要求也是最
高的，我们为奥克斯年会做活动执行的时候，前
前后后共有四五十个工作人员进场，光舞台搭建
就花了两天。”

不过，记者采访的多家乙方公司都坦言，虽
然年会业务在他们全年总业务中的占比并不高，
最繁忙的也不过是春节前的一个月间，但年会业
务的重要性却是不言而喻的。

“因为越来越多的企业从不办年会到办起了年
会，我们做了，就是挖掘到了新客户。更重要的
是，这些找到我们策划年会的普遍是和我们有着
稳定长期合作的企业，出于维护客户关系的角
度，我们也不能小瞧了年会这块饽饽。”

时代在变，
年会也在变
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